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Друзья, прибывшие на нашу встречу в Козероге в Лондоне, и наши гораздо более 
многочисленные друзья, которые настраиваются вместе с нами в интернете, – сердечно 
приветствуем всех вас! Сейчас мы объединяемся в служении для непрерывной работы 
закрепления Плана света и любви в умах и сердцах всего Человечества. Этот план 
воплощает в себе возможности добра, о которых мы едва ли смеем мечтать.  

Тем не менее, давайте напомним себе, как в ходе истории человечества многие из этих 
возможностей, казавшихся в то время, должно быть, излишне и смехотворно 
идеалистическими, фактически материализовались в практические реалии. Они 
возвышали и продолжают возвышать человеческое сознание, чтобы ослабить страдание 
человека и вдохновить всех нас видением лучшего будущего, наполненного смыслом и 
целью. В результате мир теперь гораздо лучшее место для нашего проживания. Конечно, 
впереди еще долгий путь, и многое еще предстоит сделать. Большинство людей, вероятно, 
видят это лишь с точки зрения внешних условий. Но перспектива еще более сложная, 
когда мы рассматриваем, что должно быть сделано на астральном и ментальном планах, 
поскольку понимаем, что энергии этих внутренних измерений являются причиной того, 
что мы видим и испытываем в окружающем нас мире, и поэтому имеют первостепенное 
значение для выражения наших конкретных намерений и усилий в служении. 

Оглядываясь на несколько столетий назад, мы можем различить в центре этих инициатив 
служения и программ жертвенные жизни учеников по всему миру, находящихся на 
различных стадиях Пути. Часто казалось, что они работают в одиночку и в видимой 
изоляции, хотя в реальности эти инициативы были всегда продуктом какого-то 
группового предприятия, связывая ашрамы на внутренних планах духовной реальности с 
внешним миром повседневной жизни. Одной из них, которую уместно сегодня отметить, 
является разработка и подписание Великой Хартии Вольностей в Раннимеде в 1215, 
которой исполняется в этом году восемьсот лет. Лорд Деннинг, бывший Хозяин Свитков, 
описал ее как «величайший конституционный документ всех времен – основу свободы 
личности от произвольной власти деспота». Она оказала воздействие не только на 
Британское законодательство, нашу концепцию прав и нашу неписаную конституцию, но 
повлияла на человеческие идеи и дела в глобальном масштабе. Например, она была тем 
символом, который открыто вдохновил Американскую Конституцию 1789 года. На самом 
деле интересно убедиться, насколько важным американцы считают этот документ, 
поскольку именно Американская ассоциация адвокатов заплатила за установку памятника 
ему в Раннимеде, наряду с Мемориалом Дж. Ф. Кеннеди, на котором выбиты такие слова, 
подчеркивающие тему человеческой свободы: «Пусть каждая страна, желает ли она нам 
добра или зла, знает, что мы заплатим любую цену, вынесем любое бремя, пройдем через 
любое испытание, поддержим любого друга, воспрепятствуем любому врагу, утверждая 
жизнь и достижение свободы». 

 

Интересно отметить, что Тибетец в «Эзотерическом целительстве» выразил свое мнение о 
том, что подписание Великой Хартии Вольностей было одним из четырех великих 
символических событий в истории за последние две тысячи лет, которые последовательно 
представляли, как он говорит, «(для тех, у кого есть глаза, чтобы видеть, уши, чтобы 
слышать, и ум, чтобы понимать,) тему освобождения, а не просто свободы». Свобода, как 
правило, используется для обозначения проблем личности. Освобождение относится к 



свободе Души, а это совсем другое дело. Для вашей информации: остальные три события 
– это жизнь самого Христа, ибо «cлужение – ключевая нота освобождения, а Христос был 
идеальным cлужителем»; отмена рабства; освобождение человечества Организацией 
Объединенных Наций.  

Последнее относится к поражению тирании в конце Мировой войны в 1945. Но я думаю, 
мы можем четко утверждать, что с тех пор ООН сыграла огромную роль в освобождении 
нас всех, в признании того, что человечество «Едино», а также в освобождении большего 
числа людей от бедности, войны, нужды и болезней. Просто подумайте, к чему привела 
бы лихорадка Эбола, если бы не было Всемирной Организации Здравоохранения ООН, 
многих других чудесных НПО, опыта, дисциплины и самоотверженной работы 
микробиологов и вирусологов. При средней выживаемости в 50% необузданный вирус 
Эболы мог бы превзойти все, чего достигла Черная Смерть в средние века. Тем не менее, 
наши глобальные институты, ученые, медсестры и врачи помогают защитить всех нас и, 
что еще более важно, заботятся о тех, кто трагически попал в эпицентры вспышки 
болезни, и пытаются их вылечить, иногда сами оплачивая окончательную цену. Интересно 
заметить, что Тибетец указывает: «Только время покажет, насколько успешно сможет 
противостоять человечество наказаниям, которым его подвергла разбушевавшаяся 
природа». Не являются ли вирус Эбола, САРС, птичий грипп, лихорадка Денге, малярия и 
т. д. ответом Природы человечеству, беспечно грабящему мир природы? Учение Агни 
Йоги проницательно в этом отношении: 

«Правильно повторять о болезни планеты. Правильно понять пустыню как позор 
человечества. Правильно обратить мышление к Природе. Правильно направить мышление 
к труду сотрудничества с Природою. Правильно признать, что ограбление природы есть 
расточение сокровищ народа. Правильно о Природе порадоваться как о пристанище от 
огненных эпидемий. Кто не мыслит о Природе, тот не знает приюта духа». (Мир 
огненный, I, 530). 

Если вернуться к нашей теме служения, то в последние сто лет мы стали свидетелями 
настолько беспрецедентного появления всемирной группы служителей, что отныне она 
целенаправленно называется «Новой Группой». Впервые эволюционный прогресс 
человечества как духовно, так и материально означает, что служители всемирной группы 
могут быть осведомлены друг о друге не только на уровне души, но и в сотрудничестве на 
материальных планах. Группа работает прочно и постоянно в каждой области 
человеческого интереса почти столетие, и человечество многим обязано ее 
вдохновляющей деятельности. 

А как появляется служитель? Как появляются Уильям Уилберфорс, Хелен Келлер, Мари 
Кюри, Бернард Шоу, Бетховен, Т. С. Элиот, Бенджамин Франклин, Десмонд Туту, Малала 
Юсафзай, – список растет бесконечно? – что заставляет этих людей раскрываться 
сверкающими драгоценностями в жизни человечества? И что заставляет группового 
служителя, подобно любой из многих НПО, о которых мы все можем помыслить, светить 
миру эффективной мыслью и практической работой, вдохновляемыми групповым 
сердцем, переполненным любовью к человечеству – или к любому другому аспекту нашей 
планетарной жизни? Думаю, один из ключей лежит в лейтмотиве Козерога, который мы 
будем использовать позже в нашей медитации: «Я теряюсь в свете небесном и 
отворачиваюсь от этого света». 

В долгом путешествии Души, в котором мы все участвуем, наступает момент, когда все, 
что может предложить материальный мир, использовано до точки пресыщения. Но все-
таки человек по-прежнему остается глубоко неудовлетворенным. Вместе с этим приходит 
осознание того, что зависимость от материальной формы и собственности, как 
приносящих смысл и счастье, глубоко ошибочна. Мы все принимаем эту истину в то или 
иное время. Но как только приходит это осознание, мы понимаем, что проснулось более 



глубокое и искреннее желание, желание прокладывать путь к духовной реальности. Это 
путь все более включающей любви, большего света, возрастающей самоотверженности и 
тенденции все больше рассматривать жизнь с точки зрения служения. В итоге, человек 
наполняется сверкающим светом, присутствие и охватывающая любовь которого, похоже, 
устраняют все остальное. Это Самадхи ориенталиста и союз с Богом западных традиций. 
Это красота, которая вдохновляет каждого истинного художника. Это истина, 
воодушевляющая оккультиста и ученого. Это экстаз, к которому стремится каждый 
мистик и, в конечном итоге, достигает его. 

Давайте на этом остановимся и вместе произнесем ключевую ноту Козерога, которая у вас 
на карточке. 
 

Я теряюсь  в свете  небесном и  отворачиваюсь от этого света. 
Именно этот мантрам дает нам ключ к пониманию людей, лейтмотив которых – служение. 
И абрис нашей медитации также выражает точно и кратко жизненный путь и мотив всех 
истинных служителей: 

«Тот, кто глядит на свет, стоя в его сиянии, слеп к перспективам мира людей; он перехо-
дит на Светлую Дорогу к великому Вбирающему Центру. Тот же, кто чувствует тягу идти 
по такой дороге, но любит брата своего на темном пути, отвращается от пьедестала света 
и поворачивает на другую дорогу. Он лицезрит тьму, семь точек света внутри него струят 
свет вовне, и вот! лица тех, кто на темной дороге, освещаются этим светом. Дорога для 
них уже не так темна…». 

Этот опыт лежит в основе жизненности индивидуального и группового служения. Бертран 
Рассел прекрасно определил его как пример для подражания: «Всю мою жизнь 
пронизывали три страсти, простые, но неодолимые в своем могуществе: жажда любви, 
тяга к знанию и мучительное сочувствие к страданиям человечества». 

Именно в осознании этого заключаются некоторые реальные испытания на Пути. Уверен, 
мы все почувствовали – как только вступили на Путь и достигли большего духовного 
равновесия, уже не подвергаясь так легко потрясениям материальных миров, – что мы 
естественно хотим «отвернуться от пьедестала света» и повернуть назад, чтобы поднимать 
и помогать, как только можем. Это ожидаемый и неизбежный результат того, что энергия 
Души начинает протекать через нас. Но от нас требуется постоянная бдительность, чтобы 
не соскользнуть обратно, к старым привычкам личности. Да, мы служим. Да, мы 
вовлечены в дела мира. Но, да, мы должны также устойчиво удерживать свое сознание в 
свете. Неизбежно мы совершаем ошибки и неверно отождествляемся. Но благодаря этому 
мы действительно обнаруживаем, что Путь точно описывается как «лезвие бритвы». Мы 
собираемся и решаемся, с большей волей, чем прежде, никогда не спускать глаз с Души и 
с текущей работы, каждый раз осознавая с большей уверенностью, что самый 
эффективный способ служить – на самом деле единственный способ служить по-
настоящему – это беспрепятственно пропускать энергию души через искупаемую 
личность. «Я смотрю вверх; я помогаю внизу», – говорится в Правилах Дороги. 

В своей замечательной книге «Вечная философия» Олдос Хаксли прекрасно 
комментирует это затруднение: 

Фарисеи упрекали Иисуса за то, что он «ел и пил» и общался с «откупщиками и 
грешниками». Они не знали или игнорировали тот факт, что, в свое время, этот пророк 
соперничал с Иоанном Крестителем в суровом укрощении плоти и упражнялся в 
укрощении духа, которое он постоянно проповедовал. Образ жизни Иисуса по сути 
соответствует образу жизни того идеального мудреца, о котором говорится в 
«Пасторалях», столь популярных среди дзэн-буддистов. Дикого быка, символизирующего 
не обновленное в духовном смысле «я», заставляют изменить направление пути, ловят, 



укрощают и постепенно превращают из черного в белого. Процесс трансформации 
заходит так далеко, что на определенное время бык вообще исчезает, и на картинках 
остается лишь полная луна, символизирующая Разум, Эго, Основу. Но и это еще не конец. 
В конце пастух возвращается в мир людей, восседая на своем быке. Поскольку сейчас он 
способен любить настолько, что его любовь тождественна божественному объекту его 
любви, — он может делать все, что ему хочется; ибо ему хочется того же, чего хочет 
Природа Вещей. Он сидит в компании пьяниц и мясников; и он, и они все превратились в 
Будд. Он полностью примирился с мимолетным, и в результате этого примирения открыл 
вечное. Но обычные, милые, не обновленные духовно люди примиряются с мимолетным 
только тогда, когда потворствуют своим страстям, поддаются искушениям и получают от 
них удовольствие. Если вы скажете таким людям, что мимолетное и вечное есть одно и то 
же, и при этом немедленно не разъясните смысл этого утверждения, — это неминуемо 
приведет к катастрофическим последствиям. Ибо, на самом деле они являются одним и 
тем же только для святого; история не знает такого случая, чтобы святым стал тот, кто в 
самом начале своей деятельности не вел себя так, словно мимолетность и вечность, 
природа и благодать не являлись совершенно разными и во многих отношениях 
несовместимыми вещами. Дорога духовности — это всегда узкая, словно лезвие бритвы, 
тропа между двумя пропастями. С одной стороны — опасность простого бегства от 
реальности, с другой — опасность получения удовольствия от вещей, которые должны 
использоваться только в качестве инструментов или символов.  

Тибетец подтверждает реальность сближения путей чистоты, достижения и служения в 
отрывке из первого тома «Ученичества в Новом Веке». «Вовне, в сияющую жизнь и свет! 
Пещера осталась позади, крест низвергнут; путь ясен. В голове, а не в сердце явственно 
звучит слово. «Вступай снова на игровую площадку Господа и на этот раз руководи 
играми». Пока еще нет совершенной славы сияющей жизни! Пока еще нет вхождения в 
вечный мир! Но по-прежнему остается работа и поднятие малых сих. Другими словами – 
жизнь служения». 

Я думаю, что два самых захватывающих высказывания Тибетца – это то, что сердце 
человечества здоровое, и то, что человечество, как целое, пролагает сейчас духовный 
путь. Действительно, Человечество есть Мировой Служитель в процессе становления. В 
беспокойном мире нам полезно напоминать себе об этом. Для многих из нас, конечно, эти 
высказывания являются лишь объектами надежды, веры, иногда даже твердого 
убеждения. Но различающие ученики, интуиция которых пробуждается, знают, что эти 
заявления резонируют с истиной. 

Это также облегчает нам понимание того, что происходит в жизни человечества. 
Испытания, которые мы проходим индивидуально, как ученики, заметны в крупном 
масштабе в мире. Дисциплина физического плана, часто характерная для жизни в начале 
пути, распространилась во всем мире. Эти такие простые, но и такие важные вещи, как 
чистая вода для питья, эффективная санитария, здоровое питание, достойное жилье, 
базовое медицинское обслуживание, не говоря уже о строгой физической дисциплине, 
которая является предпосылкой блестящего спортивного достижения. Большинство из 
них являются основными фокусами в комитетах ООН, во многих НПО и для многих 
политиков. И мы с радостью отмечаем большой прогресс, достигнутый в этих областях. 

Кроме того, есть важные вопросы физической целостности мира природы и глобальной 
окружающей среды, а также роли человечества в качестве неотъемлемой ее части. 
Интересна одна из последних новостей о беспрецедентном решении, которое принял суд 
Аргентины об орангутанге, который провел 20 лет в зоопарке Буэнос-Айреса. 
Единогласное решение суда признало примата «не человеком», который имеет некоторые 
основные права человека, включая право на свободу. Такое происходит впервые в мире. 
Но на самом деле это логическое следствие двух вещей. Более важной из них является 
большее понимание того, что Единая Душа лежит в сердце любой формы. Это 



естественно расширяет чувство нашего братства, включает в него все жизни, устраняя 
исключительность человеческого царства. Другая, которая является проявлением первой – 
это Всемирная Хартия Природы ООН 1982 года, в которой, между прочим, говорится, что 
«любая форма жизни является уникальной и заслуживает уважения, какой бы ни была ее 
полезность для человека», и человечеству советуют относиться так же и к другим 
организмам. Далее есть мировая экономика, вся структура которой отражает эфирный 
аспект физического тела человека, система, в которой может свободно циркулировать 
энергия – в глобальном смысле, деньги – во всех областях потребности. Само собой 
разумеется, что это все еще далеко не проявленный идеал.  

Еще есть много мыслей о том, как реформировать мировые финансы в конструктивный и 
оказывающий поддержку инструмент прогресса вместо того разрушительного жернова, 
который висит на шее всех, кроме очень богатых. 

Для осуществления каких-либо изменений или прогресса в этих делах требуется 
радикальное изменение сознания. «Преобразуйтесь обновлением ума вашего» написал 
Святой Павел 2000 лет назад. Как он был прав! И насколько правилен его совет до сих 
пор, особенно сейчас. Измените свой ум, и вы измените мир. Человеческий ум, как 
олицетворение в современном академическом мире интеллектуальной строгости и 
дисциплины, в настоящее время характеризуется почти агрессивным материализмом, 
раджасическим качеством изменчивости и духовного отрицания, а часто и 
неуравновешенностью из-за чрезмерного внимания к аналитическим процессам 
разделения и отсутствия акцента на целостности и синтезе. Это, пожалуй, отражается в 
том, как глобальный идеализм послевоенного периода уступает место возрождению 
устаревшего национализма и идолопоклоннического почитания ложной святости 
национальных границ и эгоизма. Очевидно, здесь необходимо обновление. Эти 
кристаллизованные и устаревшие идеи должны исчезнуть. Мы признаем, что Козерог – 
зодиакальный знак большой плотности и материальности. Но именно по этой причине он 
также знак большой возможности. Чем плотнее форма, тем легче ее сокрушить, что 
высвобождает внутреннюю жизнь для нового пути. Для людей, склонных к духовному – а 
мы утверждаем, что это теперь относится к человечеству в целом, – это будет путь 
духовного утверждения, реализации, служения и освобождения.  

Итак, давайте черпать надежду в нашем знании того, что сердце человечества здорово. 
Пусть План света и любви входит в умы и сердца всего Человечества. Пусть присущие 
ему возможности   добра становятся тем, о чем мы осмеливаемся мечтать, что оживляем 
своими мыслями и молитвами и помогаем проявиться в нуждающемся мире. Давайте 
работать, чтобы освободить нас всех и привести в лучшее будущее, более согласованное с 
Божественным намерением. 

 

 
 


